



# Periódico Independiente

AÑO I

SAN JOSE DE COSTA RICA, 9 DE AGOSTO DE 1911

NÚM. 93

## LA EPOCA

Periódico Independiente

DIRECTOR:

LA SOC. "REGENERACION"

EDITOR, ADMINISTRADOR:

**LUIS CARTIN G.**

Oficina: 4<sup>a</sup> Avenida Oeste, N<sup>o</sup> 491, cerca de La Merced.

Apartado de Correos N<sup>o</sup> 710.

Se publica los días miércoles y sábados.

La suscripción vale 50 céntimos el mes; el número suelto 10 céntimos.

## ¡Fijaos, padres de familia!

La Escuela laica es germen de renegados.

Nunca cesaremos de decir y hablar contra esta institución nefanda parto del Liberalismo y masonismo coaligados en horroroso contubernio contra las doctrinas sabias y santas del Crucificado que son las únicas que pueden hacer feliz al hombre en esta vida de miserias y calamidades sin cuento.

Ellos son pues, los inventores y los apóstoles de la enseñanza sin Dios, carcoma que corroe nuestra sociedad y concluirá por aniquilarla si no ponemos pronto remedio, si no trabajamos con decidido empeño por arrojarla del alto pedestal en que hoy se encuentra entre nosotros.

Lo lamentable y que en verdad nos causa atroz desilusión, es contemplar la actitud de muchos padres de familia habituados ya á sobrellevar con impavidez rayana esta enseñanza que al fin y á la postre hará de sus hijos unos indiferentes cuando no unos renegados. Y ejemplos de esta naturaleza huelgan, los están viendo á su redor con sus propios ojos y sin embargo y á pesar de ello persisten en su inercia habitual.

### Tarde será cuando tengan que llorar

y llorar con lágrimas de sangre la decidia y el poco ó ningún empeño que se tomaron en destruir este infernal enemigo de la juventud, del hogar y de la sociedad.

### Pocos meses hace

que en un periódico francés de reputación mundial leíamos un fragmento de una especie de circular que un liberal connotado, fracmasón por añadidura, Mr. Dequaire Grovel, Inspector de Instrucción Pública en un departamento de Francia, dirigía probablemente á sus subalternos. Horror nos causó su lectura, de ella extractamos los siguientes párrafos: "la escuela laica es una máquina de guerra contra el Catolicismo. Ella tiene por objeto formar libre-pensadores. Defraudaría las esperanzas que en ella fundamos si se mantuviese dentro de la esfera de una respetuosa neutralidad. La escuela laica debe ser un molde donde se meta el hijo de un cristiano y se saque un renegado."

¿No es esto lo que pasa actualmente en Costa Rica?

### Lo estamos viendo

con nuestros propios ojos, estamos palpando ya sus terribles consecuencias: robos, asesinatos, sui-

cidios, adulterios, incendios premeditados, toda clase de crímenes están á la orden del día. Son los frutos de la enseñanza atea impropriadamente llamada laica, la que hace años viene gangrenando y corroyendo por su base el edificio social.

Y es que esa enseñanza laica, atea ó materialista es la que desde hace tiempo viene impartiendo en las escuelas y colegios oficiales de nuestra República.

### Y no se diga

que en nuestras escuelas existe enseñanza religiosa, pues en la forma en que existe y que está reglamentada fuera casi mejor que no existiese. Comencemos por decir que se acepta tan sólo en los programas con el carácter de facultativa, esto es, que el padre de familia que quiere que su hijo la reciba, bien, si no, no; y desde luego no entra á formar parte del promedio de notas que se requiere para pasar al año ó grado subsiguiente.

Es fácil conjeturar que el resultado de una asignatura dada en esa forma es casi nugatorio y depresivo además para una asignatura que en concepto de personas católicas ó no católicas debería ser el resorte cardinal en que debiera descansar todo el edificio de una enseñanza positiva y verdadera.

### La enseñanza religiosa

pues, en la forma que se imparte en nuestras escuelas es un mito, engaño verdadero.

Y si se añade que después que el sacerdote ó el catequista ha dado su lección hay tres ó cuatro maestros de la misma escuela que con empeño verdaderamente satánico se encargan de destruir lo poco que aquel haya podido inculcar en los corazones juveniles; júzguese de los resultados, tienen que ser contraproducentes. Esto es histórico, esto pasa en todas nuestras escuelas con muy honrosas excepciones.

Pero es más:

### la enseñanza religiosa

no debe consistir para que surta sus efectos, en una clase aislada de religión, no, entendiéndolo bien los padres de familia; para que aquella surta los efectos que se desean, es menester que la escuela toda esté saturada de una atmósfera religiosa; en el edificio, en los libros, en los maestros sobre todo, debe reinar este mismo ambiente. Y esta idea no es nuestra, es de un pensador profundo, no católico por cierto, Ministro de Instrucción Pública en Francia, allá por los años del 40 al 48, es Mr. Guizot, á quien no han de tachar de fanático nuestros laicistas de hoy, ni menos aun como una medianía. Estas son las palabras de Mr. Guizot: "Para que la instrucción primaria y superior sea verdaderamente buena y socialmente útil ha de ser profundamente religiosa. Es menester que la educación popular sea dada y recibida en el seno de una atmósfera religiosa y que las impresiones y los hábitos religiosos la penetren por todas partes. En las escuelas y colegios la influencia religiosa debe estar habitualmente presente. Si el sacerdote desconfia ó se aísla del maestro, si este se considera rival independiente y no auxiliar del sacerdote, el valor moral de la escuela está perdido y la escuela está próxima á convertirse en verdadero peligro."

Concluyamos manifestando que la cuestión vital, la cuestión magna para los padres de familia que velan por el verdadero interés de sus hijos

es conseguir que la enseñanza sea seria y eminentemente cristiana; consígase esto y todo lo demás, turnos, procesiones, festividades religiosas, etc., etc., son de una importancia en nuestro concepto relativamente secundaria.

## El Congreso Eucarístico de Madrid

II

No fueron únicamente el Rey y su casa quienes participaron de un modo ostensible en el Congreso. Esa participación pudiera interpretarse como un acto de devoción privada y no oficial, ya que en las monarquías constitucionales el Rey reina pero no gobierna. Mas el Gobierno también (¡el gobierno del famoso Canalejas!) envió como representantes suyos á los ministros de Marina y de Fomento. En la procesión final estuvieron representados todos los ministerios. Todavía más democrática y serviente fué la participación del Municipio de Madrid. Pero, aparte del elemento oficial propiamente dicho, todas las clases sociales tomaron parte en esa manifestación de amor á Jesús sacramentado: nobleza y obreros; academias y órdenes militares: el ejército en uniforme de gala no obstante el calor del estío: el pueblo en masa, en fin, concurrió á este imponente festival.

Las calles por donde debía pasar la procesión estaban rica y artísticamente engalanadas.

«La nota blanca, leemos en La Epoca de Madrid, domina en los pedestales y columnas y en todos los adornos se observa buen gusto. El ambiente es de paz, de atracción, de entusiasmo, advirtiéndose que un sentimiento de confraternidad y de respeto mutuo establece corrientes de unión y de simpatía entre los que acuden de casi todos las naciones del mundo y desde la mayor parte de las provincias de España y los que en Madrid se esfuerzan en hacer á todos agradable su permanencia en la Corte.»

En fin, el Congreso ha tenido un éxito completo.

Aquí debíamos terminar para no enturbiar con notas tristes la alegría que hechos como este deben producir en nuestros corazones de católicos. Permítasenos sin embargo, una sola observación.

Al través de los ditirambos de la prensa se traduce el temor de que algún acto de hostilidad de parte de los enemigos de nuestra fe viniere á enturbiar este cuadro de paz y de alegría. Tal hostilidad no llegó á manifestarse: pero el temor no era del todo infundado vistos los antecedentes de nuestros opositores. He aquí como se expresaba á este respecto el citado periódico:

«Madrid es depositario en estos días del buen nombre de España. Esperamos que sabrá corresponder con su conducta hidalga, correcta y tolerante al sagrado depósito que una feliz circunstancia le ha confiado en los momentos en que tiene el honor de aposentar en su recinto á una brillante representación del mundo culto.»

Hemos subrayado las palabras «y tolerante» porque esa frasesita en boca de un periódico que se dice conservador pone bien á las claras lo que significan en la práctica las famosas libertades modernas.

Libertad para el mal, *tolerancia* (y gracias si ésta se consigue) para el bien.

En Londres, la metrópoli de la libertad, no pudo efectuarse la procesión de clausura del Congreso por temor de que los señores protestantes, los partidarios del *libre* examen se exasperaran contra los que entendemos al pie de la letra las divinas palabras «Esto es mi cuerpo» «Haced esto en memoria mía.»

Y en España, la Católica España, se habla por gentes que de católicas se precian de *tolerancia* en favor de las creencias católicas.

Y viva la libertad!

## La vida de Pío X

A pesar de la explicable reserva que se guarda en el Vaticano, están plenamente confirmadas las noticias acerca del delicado estado de salud en que se encuentra el Papa desde hace algún tiempo.

La vida de Su Santidad no corre un peligro inmediato; pero la conservación de ella exige asiduos y grandes cuidados. El anciano Pontífice se somete escrupulosamente a los imperiosos consejos y prescripciones de sus médicos.

Alternando ordenadamente el descanso con los actos piadosos y con los quehaceres de su elevadísimo cargo, Pío X lleva constantemente una vida muy tranquila y sencilla.

A las seis de la mañana, después de haber leído el breviario, sale el Papa de su alcoba para trasladarse a su capilla particular donde celebra el santo sacrificio de la misa. Luego, arrodillado ante un reclinatorio, oye otra misa, que dice su Secretario particular, Monseñor Bressan.

Seguidamente pasa al comedor. Allí su antiguo ayuda de cámara, Alberto Silli, le tiene ya preparada una pequeña taza de café.

Una vez desayunado, el Pontífice entra en su despacho ó baja a dar un breve paseo por el jardín, hasta que a las nueve se le anuncia la visita del Cardenal Secretario de Estado, Monseñor Merry del Val. Cuando ha concluido de despachar con éste, concede unas cuantas audiencias particulares ó colectivas, concertadas previamente por el mayordomo mayor del Vaticano.

A la una de la tarde vuelve Su Santidad a sus habitaciones, situadas en el tercer piso, y se sienta a la mesa para comer en unión de sus Secretarios y capellanes privados. Una sopa, un plato de carne con legumbres y unos postres constituyen el «menú» de la sobria comida papal.

A las dos se acuesta el Pontífice a dormir una siesta de una hora ú hora y media.

A las cuatro da otro paseo. Acompañado de los preados de servicio, suele recorrer las galerías y los museos del tercer piso.

Ya de vuelta, en su biblioteca particular lee algunos periódicos del día ú hojea el album donde se coleccionan traducidos los trabajos de la Prensa mundial relativos a su augusta persona.

De cinco y media de la tarde a ocho de la noche permanece el sucesor de San Pedro trabajando ante su mesa. A las nueve toma una sopa, un par de huevos con leche y una copita de vino. De sobremesa se entretiene un rato conversando con sus familiares. Con gran frecuencia, al levantarse de la mesa, da el Papa a éstos la orden de que al siguiente día vayan a recoger informes sobre determina los pobres vergonzantes, a quienes socorre pródigamente.

A las once de la noche se entrega al descanso. Esta es la vida diaria de Pío X.

## Del Extranjero

*Victima de la ciencia.*—El doctor J. Hequembourg acaba de morir en el hospital de San José de Chicago, en circunstancias tan dramáticas que harán que su nombre se inscriba entre los que figuran como víctimas de su deber profesional.

El doctor Hequembourg padecía de una afección cardíaca, y se sentía mal cuando fué llamado

para examinar un individuo, el cual estaba tan grave, que se hacía indispensable someterlo a una delicada operación de cirugía.

El doctor no vaciló y procedió inmediatamente a realizar la operación, que duró tres horas, y aunque los demás médicos le suplicaron que entregara la cuchilla a otro de sus colegas, declaró que su deber era terminar la operación.

Cuando acabó de coser la herida, dijo: «Ya terminé, se salvará», levantó los brazos en alto y cayó al suelo muerto.

Los demás médicos declaran que si no hubiera trabajado mientras sufría del ataque cardíaco que lo mató, podría haber vivido largo tiempo.

## Injusticia en S. Pablo

Verdadera injusticia es la que se ha cometido con este vecindario al levantarse el detalle forzoso para el trabajo de una presa en La Saca, camino que conduce a San Isidro.

Es de advertir en primer término que la mayoría de las gentes de este pueblo no ocupan ese camino sino que viajan por Sto. Domingo y que por consiguiente el detalle debió limitarse a las personas que utilizan tal camino para ir a sus propiedades. Pero no fué así sino que el detalle se hizo extensivo a otras personas y lo que es más censurable todavía, a sujetos que están en la mayor pobreza, asignándoseles cantidades en una proporción sumamente injusta comparadas con otras.

A la viuda de González, por ejemplo, que es rica y que tiene finca por ese camino, se le asignó la módica suma de 50 céntimos, ó sea una cantidad igual que a la viuda de Laurencio Alvarado que está, puede decirse, en la indigencia y que no debía haberse detallado. También lo fueron Francisco Barquero que es un pobre hombre que únicamente vive de su jornal y Mauro Castro que tiene como única propiedad una galea en terreno ajeno, donde vive. Casos como esos podríamos puntualizar varios.

En cambio, de los dos miembros que forman la Junta Itineraria y que sí tienen interés en el trabajo de La Saca, porque poseen fincas por esos lados, uno —¡quién lo creyera!— fué tan escrupuloso que no se detalló...

De esta manera se está cumpliendo durante la administración de don Ricardo Jiménez aquel artículo del programa del Partido Republicano que lo llevó al Poder y que dice que «se verá el modo de eximir a los pueblos de detalles para caminos.» Ya otro detalle se había hecho con aumento de 20% sobre el del año anterior y ahora uno de carácter forzoso viene a poner en evidencia que muy ilusos y torpes somos nosotros los hijos del pueblo cuando damos crédito a los ofrecimientos que se nos hacen durante las campañas políticas y cuando pensamos que la justicia es la norma de los encargados de velar por la cosa pública.

UNOS VECINOS

San Pablo de Heredia, agosto de 1911.

## DE HEREDIA

4 de agosto.

—En la Iglesia del Carmen celebróse animada fiesta religiosa el dos de este mes, día de N. Sra. de los Angeles. El celoso Capellán Presbítero Lic. Volio predicó a los fieles asistentes al rosario de la tarde un elocuente sermón, explicando en él, el jubileo de la Porciúncula.

—En la villa de Barba se preparan grandes festejos para el 24, día del Santo Patrono; fuera de los religiosos, habrá en el día match de Foot Ball, elevación de globos y en la noche fuegos artificiales y cinematógrafo.

—Mucho está dando que hablar la educación laica, (como si de ella nunca se hablase) con la pésima conducta que varios alumnos del Liceo observan en la Biblioteca cuando van a ese centro a estudiar por las noches. Ellos tiran de las sillas, hablan y charlan en voz alta y al andar por el salón de lectura pisan tan recio que pare-

cen un campesino cuando por vez primera se pone zapatos. Que se corrija el mal; ó es la Biblioteca un salón de estudio y de recreo intelectual y por lo tanto debe reinar la cultura, ó es un salón de *patinadores*.

?

## NOTAS

### Toda

la prensa del país, excepción hecha de *El Noticiero* le está surrando la badana con bastante rudeza al Sr. Licdo. don José Astúa Aguilar, magistrado por Costa Rica en la Corte de Justicia Centro-Americana. Es inegable que el Sr. Astúa es una personalidad saliente de nuestro foro costarricense pero también es innegable que sus procederes políticos durante los últimos doce años con especialidad, le han enajenado con justísima razón todas las voluntades y creádole a su alrededor una atmósfera sofocante. Qué hará el Sr. Astúa? Su posición es insostenible, mejor le fuera poner su dimisión y retirarse a la vida privada.

### Don

Angel Orozco, maestro español de una de las escuelas de esta capital, está escribiendo al presente una serie de artículos en *El Diario*, refutación a otros del mismo Diario firmados por Judío Errante. Según nos asegura persona que debe saberlo bien, el Judío Errante es uno de los profesores del Liceo de C. R., *chilenoide* por más señas. Son sus artículos sobrado apasionados y altamente ofensivos para España y los españoles, y en nuestro concepto carecen en su mayor parte de verdad histórica.

El señor Orozco le da al Judío Errante una verdadera *manteada*, *manteada* fenomenal; y ¡qué coincidencia! Orozco es de Valencia, la tierra de los mantos; con razón lo hace tan bien.

El Judío Errante acusa en sus escritos mentecatez, como diría Zambrana, y a nuestro ver y por lo que hemos leído está muy ayuno en achaques de historia de América.

Que estudie historia el Judío Errante antes de borrar cuartillas *sin son ni canasto*.

### Juanita,

una de las niñas menores de nuestro amigo don Nicolás F. Meza y Doña Lily, estuvo sumamente grave en la semana anterior; pero gracias a Dios ya está fuera de peligro la intiligente niña, de lo que nos alegramos de corazón ¡Dios la mejore completamente!

### Visitó

últimamente la ciudad de Sto. Domingo el Ilmo. Sr. Delegado Apostólico en compañía de su Secretario con motivo de los festejos religiosos que allí se celebran.

### La

señorita Carolina Quesada nos escribe: «Agradézcole mucho el efecto del aviso en su estimable periódico acerca Biblioteca del malogrado padre Quesada, ha sido magnífico. He vendido mucho y de todas partes me vienen solicitudes, lo que atestigua que «La Epoca» tiene muy buena aceptación.»

Damos traslado de esas frases a los que por ahí se imaginan que no se obtiene éxito alguno en la publicación de avisos en nuestro bisemanal.

En el número próximo se puntualizan las obras vendidas; y se insertará lista de otras, así como de varios objetos que pertenecieron al extinto sacerdote.

### Gran interés

se toman algunos por ahí en el sentido de que el próximo aniversario de nuestra emancipación política se celebre en esta capital con una gran parada militar en la Sabana. ¡Qué empeño por lucir uniformes galoneados! porque otra cosa no será la que se intente lucir, toda vez que nuestros jefes militares no podrían hacer gala de un ejército disciplinado que hoy por hoy no existe. Al menos que se quiera repetir lo de Alajuela, donde el que comandaba las fuerzas mandaba una cosa y los otros... cada uno tiraba por su lado; y se repartía *cincha*, etc. ¡Qué lindo sería repetir todo eso! Verdad?

### A

propósito de milicia, curioso es ver el empeño que se le ha despertado al General Velarde por hablar de la necesidad de instrucción de nuestro ejército, disciplina, etc. Vamos, qué risa! El día blo metido a predicador...

## LO QUE HARA.

Una mujer compra una máquina de coser por el trabajo que ejecuta y no como un mueble. Un hombre lleva un reloj para que le indique la hora y no como inversión de un capital sobrante, y el mismo principio se sigue en el caso de enfermedad. Necesitamos la medicina ó el tratamiento que alivia y cura. El tratamiento de una enfermedad no admite empirismos. La gente tiene derecho á saber lo que es una medicina y sus efectos antes de tomarla. Debe haber dejado conocidos antecedentes de beneficios en casos idénticos, una serie de curaciones que prueben sus méritos é inspiren confianza. Precisamente porque tiene tales antecedentes, es que la **PREPARACION de WAMPOLE** se compra y emplea sin vacilaciones ó dudas. Su buena fama es la sólida base en que se cimenta la fé del público y el buen nombre tiene que ganarlo por buenos resultados. Para los fines para los cuales se recomienda, es leal, eficaz y práctica, hace precisamente lo que tiene Ud. derecho á esperar de ella. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Merece la más plena confianza en casos de Anemia, Escrófula, Debilidad Nerviosa y General, Tos, Influenza, Bronquitis, Gripe, Impurezas de la Sangre y Afecciones Agotantes. "El Dr. Raimundo de Castro, de Habana, Cuba, dice: He usado la Preparación de Wampole obteniendo un resultado muy favorable. Eficaz desde la primera dosis." Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en las Droguerías y Boticas.

Barba, 6 de agosto de 1911.

Sr. Editor de "La Epoca"

San José

Muy señor mío:

Pérmítame darle una sorpresa: el 30 de julio p. pdo. se presentó al Sr. Cura de esta Parroquia, un memorial suscrito por vecinos de San Pedro Norte, de este Cantón, con el objeto de pedir permiso para edificar una ermita ó Santuario dedicado á San José de la Montaña; creo que el Ilmo. Sr. Obispo no se opondrá á tal obra, y dado el entusiasmo que hay entre los vecinos, la obra se llevará á cabo muy pronto y todos los devotos de San José de la Montaña nos ayudarían.

Mañana se empieza en esta parroquia la novena del milagroso San Roque; se seguirá luego con la del Patrón San Bartolomé; por los preparativos que se están haciendo ofrece estar muy buena la función del 24 del presente mes día del Patrón.

También quería decirle algo con respecto á las fechorías que se están cometiendo en este pueblo: á don Teodosio Castro le arrancaron un poco de café que había sembrado este año; á don Ascensión Morales también le arrancaron café sembrado este año y á mí también me arrancaron café sembrado igualmente este año; el encargado de la hacienda de don Teodosio Castro delató el hecho ante el Alcalde de este Cantón; también á don Esteban Gómez le cortaron el maíz que había sembrado este año. Ojalá el Gobierno tomara medidas enérgicas y mucho celo para que sus subalternos hagan cumplir la ley de represión del robo y la vagancia, sin tolerancias; de lo contrario, los agricultores vamos mal; ya estamos temiendo los robos en las milpas. Como siempre soy su atto. S. S. y amigo,

FRANCO DE J. RUIZ

Tip. de San José.—S. E. de La Merced.

## LA CANDEAL

## Fuerza motriz eléctrica

PANADERIA. FABRICA DE CAFÉ MOLIDO. CACAO MOLIDO, CHOCOLATE. COMPLETO SURTIDO DE MERCADERÍAS. PRECIOS REDUCIDOS.

## CERVECERIA TRAUBE

Fábrica de Cervezas, Hielo y Aguas Gaseosas

CERVEZAS

**Negra ESTRELLA, LAGER BIER, Doble y Sencilla, Blanca y Negra**

REFRESCOS

**CREAM SODA, Ginger Ale, Limonada, KOLA, Zarzaparrilla**

**Especialidad de la Casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM**

*Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad*

## LA OFICINA DENTAL DE † Nicolás F. Meza

Se encuentra desde hace 27 años 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero ofrece dejar satisfechos á sus clientes.



# 250 REGALOS

Sorteados en combinación con LA LOTERÍA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

## La Tienda de don NARCISO

En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERÍA, daremos UN REGALO de:

- ₡50.00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del PREMIO MAYOR DE LA LOTERIA y
- ₡1.00 por cada uno de los TIQUETES cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor, referido.
- Vea las condiciones en cada TIQUETE.

## A V I S O

La infrascrita como albacea del finado padre Yanuario Quesada, vende una biblioteca constante como de 1.000 volúmenes y también estantes y un escritorio fino de buena madera. Todo á precio de quema, y la vende en globo ó por partes.

Hay las series de autores como sigue:

La Suma de Predicador, P. D. Hauterioe 8 tomos.—Púlpito Americano, Rev. N. Cáceres. 3 id. Biblioteca de Predicadores, Acuña. 16 id.—Manual de sólida piedad, B. Vercruysse. 2 id.—Varios títulos, Planas. 9 id.—Sermones, Bruno Pret. 4 id.—Sermones doctrinales, Gonzalez. 10 id.—Los esplendores de Tierra Santa, Sodar de Vauix. 1 id.—Sermones, Segneri. 2 id.—Sermones, Bossuet. 1 id.—La Cuaresma, Monsabré. 10 id.—Obras S. Alfonso M<sup>a</sup> de Ligorio, 2 id.—Obras de Sta. Teresa de Jesús, 6 id.—Catecismo de Perseverancia, «Geume». 5 id.—Sta. Biblia, Scio. 12 id.—Catecismo de Rodez, A. Luche. 3 id.—Manual Litúrgico, Solons. 2 id.—Opera Jacobi Marchantii. 4 id.—Rationale Evangelium Jac. Marchantii. 2 id.—Quatour Evangelistas, Sto. Tomás de Aquino. 3 id.—Sacri Concilii Tridentini, 2 id.

Epístolas S. Pablo Apóstol, 3 id.—Sermones, Selgas. 1 id.—Diccionario de Educación, Carderera. 4 id.—Diccionario de Teología, Bergier. 4 id.—Teología Dogmática, H. Hurter. 3 id.—Teología Moralis, Ballerini. 5 id.—Teología Moralis, Gury. 6 id.—Dic. Teológico, Donoso. 4 id.—Varios, Mazzella. 4 id.—Concilium Plenarium Am. Latinae. 2 id.—Opera Onmia, Bernardini A Piconio. 5 id.—Comentario Histórico Sagrado, Kenet. 2 id.—Donoso Cortez, 4 id.—Esplendores de la Fe. Moigno. 4 id.—Filosofía, Balmes, 6 id.—Obras del padre Claret. 8 id.—Obras de Bossuet, 6 id.—Obras de Chateaubriand, 7 id.—Obras de Jovellanos, 8 id.—Mesouges, Barthelemy. 13 id.—Ma-caulay, 12 id.—Cicerón, 12 id.—Don Quijote de la Mancha, 2 id. gr.—Sta. Biblia, Scio. 6 id. gr.—Propaganda Católica, Sardá y Salvani. 6 id.—La Eucaristía, Sagette. 4 id.—Obras de Ojea, 4 id.—Gil Blas de Santillana, 2 id.—Historia de la Iglesia, Darras. 3 id.—Diccionarios varias clases, 6 id. y multitud de libros sueltos de magníficos autores.

¡Venga y convéncase!

CAROLINA QUESADA

Escasú, julio de 1911.

## FUNERARIA E. ROIG

Av. Central, 75 varas al O. del Mercado.

En esta antigua y acreditada Casa se se hallarán, además de un surtido de ataúdes y cajas mortuorias, buenos carruajes fúnebres de 1a., 2a. y 3a. clase.

Los precios de esta Casa son siempre los más baratos. Se atiende á toda hora.

## Calcule bien y será rico

Usted debe calcular lo que le cuestan los viajes, si hace su casa fuera de la ciudad: cuánto el médico si construye en lugar húmedo, y después calcule la ventaja que se le ofrece de construir en uno de los lotes que quedan detrás de la Segunda Sección de Policía, donde al mismo tiempo de estar dentro de la ciudad, tiene usted un terreno que aun en tiempo de temporal se le mantendrá seco, porque es de tierra colorada. Las condiciones de pago le permiten á usted adquirir la propiedad con el mismo desembolso que usted haría pagando alquiler de casa.

**Máximo Chávez**

SAN JOSÉ

## SOLERA HERMANOS TIENDA EN HEREDIA

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad, elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud. que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

## TALLER DE ESCULTURA RELIGIOSA HEREDIA

Se atienden con el mayor esmero las órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

**JOSE D. ZAMORA, Propietario**

## ANTONIO LEHMANN

Librería — Papelería — Imprenta — Encuadernación — Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales. Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

## Talía Salazar R.

Sirve suscripciones á periódicos religiosos extranjeros y se hace cargo de pedidos de objetos referentes al Culto Católico.

## Dr. Rafael Calderón Muñoz

Médico Cirujano

Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la Iglesia de La Soledad.

## Sociedades de la Propagación de la Fe

### Y DE LA SANTA INFANCIA

Director recaudador de limosnas: Presbo. Agustín Blessing, Seminario Diocesano.

## Panadería LA JOSEFINA

Comprad todos los artículos que ella suministre al público, porque son elaborados con sustancias puras y frescas.

Las levaduras son analizadas diariamente, lo que garantiza ante el público CALIDAD SUPERIOR.

## Matías Trejos

Abogado y Notario

Oficina: Frente á la Casa Presidencial

## Víctor Trejos

Abogado y Notario

Tiene su bufete en la casa de la señora doña Trina Trejos v. de Flores.

HEREDIA

## Oscar Herrera

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2ª Sur N.º 54

## Marciano Acosta

Abogado y Notario

Frente á la Corte de Justicia

## Presbo. R. de J. Valenciano

Canónigo

Habitación: 2ª Avn. Este N.º 116. Apartado de Correo N.º 351.

## CASA DE REFUGIO

Las buenas amas de su casa no deben ignorar que en la *Casa de Refugio*, fundada para servir de asilo á las niñas á quienes el abandono coloca muy cerca de la desgracia, se hacen toda clase de trabajos domésticos á precios equitativos: tales como lavados de ropa, costura de trajes interiores, zurzido de medias, toda suerte de remiendos y labores de mano.

Tortillas, pan, bizcochos, tamales, etc., dando encargo con anticipación.

Aprovechando esos servicios, ganan comodidades las señoras y favorecen una institución tan útil y moralizadora como esa.

La Casa de Refugio está situada en el antiguo local de La Reclusión.

## La Zapatería Española DE MANUEL ESCORRIOLA

por la excelente calidad de sus materiales, por la competencia de sus operarios, por el esmero con que éstos ejecutan su trabajo, por la puntualidad en sus compromisos, y por la atención que dispensa á sus favorecedores,

*Es la primera Zapatería del país.*

## EN COMPETENCIA

Dispuesto á ensanchar el negocio emprendido de arriendo y alquiler de casas en esta ciudad, pienso dedicarle toda la atención que se requiere para el buen desempeño.

Condiciones liberales, garantía, actividad y honradez.

Se me encontrará actualmente en la tienda, antiguo local de "La Violeta".

San José, mayo 12 de 1911.

Gustavo Herrera.

## ¡Atención!

Contiguo á la Funeraria de Marquez se alquilan dos piezas muy hermosas, propias para bufete de abogado ú oficina de doctor.

Para precio y condiciones entenderse con la Srita. Talía Salazar R. doscientas varas al Norte del Telégrafo.

## Prensa Católica

«Yo, Arzobispo, retrasaría la construcción de una iglesia para atender á la fundación de un periódico católico.»—Cardenal Mercier, Prímado de Bélgica.

## Lea Ud.

“La Epoca”  
Suscríbese Ud.

á “La Epoca”  
Vale 50 cts. el mes.